



Nombre de alumnos: Rosaura Alejandra Córdova Sánchez

Nombre del profesor: Lic. Manuela Jiménez Nery

Nombre del trabajo: Investigación: ¿Qué es el Trabajo Social en México?

Materia: Trabajo Social en México

Grado: 6to cuatrimestre

Grupo: Único

Pichucalco, Chiapas a 25 de Junio de 2020.

¿QUE ES EL TRABAJO SOCIAL EN MÉXICO?

En México, como en otros países donde la religión católica predomina, la historia del Trabajo Social tuvo sus raíces en las actividades de la caridad y asistencia; en la época de la Corona Española la acción de la iglesia era la única forma de ayuda social, la cual se dirigió especialmente a los grupos autóctonos que quería convertir al catolicismo, esta intervención caritativa continuo durante el periodo de la Independencia debido por un lado al caos político y social prevaleciente y por otro lado la incapacidad del gobierno por mejorar la situación. Este escenario se mantuvo con la reconstrucción del Estado como consecuencia de la Revolución de 1910.

El nacimiento del nuevo régimen después de la revolución provocó la separación entre la iglesia católica y el estado mexicano dando al gobierno laico el control y la dirección de la intervención social, el surgimiento de instituciones públicas dependientes del Gobierno tuvo una influencia favorable en el Trabajo Social, el cual comenzó a ser reconocido como profesión. Fue así en donde la creación y la marcha de instituciones directamente vinculadas con la educación, la salud y la asistencia social jugaron un rol muy importante en la creación de las primeras escuelas de Trabajo Social.

Fue así como el Trabajo Social mexicano desarrollo paralelamente con la consolidación económica y política del país, caracterizado por una vocación de ayuda y asistencia, entre los años 1933 y 1980 se observó la creación de 61 escuelas las cuales la mayoría ofrecían una formación técnica y otras otorgaban diploma de licenciatura. Un hecho importante que no se puede omitir se vincula con la aparición de formas ideológicas apoyadas por aportes teóricos y metodologías derivadas de las teorías de la dependencia, centro-periferia y del neomarxismo.

Con el tiempo el Trabajo Social desarrollo una técnica instrumental que le permitió operar las acciones del gobierno en el trabajo de campo, así los trabajadores sociales desplegaron su actividad en instituciones gubernamentales y buscaron en algunos casos el apoyo teórico de otras disciplinas sociales del exterior de México; es notable que actualmente los cambios en el Trabajo Social están estrechamente vinculados con la modernización del gobierno y de las políticas de bienestar social y una creciente inserción de los trabajadores sociales en las empresas privadas y asociaciones civiles.

El abordaje del desarrollo del trabajador social en México es complejo, dada la multiplicidad de realidades regionales, se puede afirmar que el trabajo social al ser una profesión ligada íntimamente al funcionamiento de la esfera estatal, ha sido una labor configurada para promover las políticas de desarrollo social; en 1940 la carrera de trabajo social se transforma, en el aspecto metodológico y adquiere instrumental técnico.

Como carrera auxiliar y la orientación aséptica y asistencial permitieron al Estado implementar medidas para crear diferentes escuelas de Trabajo Social en el país. La reconceptualización en México en realidad un movimiento de recopilación teórico-metodológica y de reproducción práctica, aporta elementos para el avance de la profesión.

Entonces concluimos que el Trabajo Social surge ligado al fortalecimiento y modernización del estado posrevolucionario, primero apareció como una labor profesional reconocida y legitimada dentro de instituciones sociales y espacios comunitarios, la formación académica de trabajadores sociales en México se ha nutrido de diferentes supuestos y orientaciones mezclando conceptos y categorías; y han sido formados para actuar socialmente y la elección de la forma adecuada de hacerlo.

Y aunque el Trabajo Social en la modernidad sigue teniendo una imagen femenina, se cree que se va ir modificando con el tiempo, como ha pasado con otras profesiones como es el caso de las licenciaturas de contador público o medicina, entre otras, donde en un principio eran carreras casi exclusivamente de hombres.

REFERENCIAS

Chávez J.C (1978) La asistencia social: Definición y desarrollo Histórico, Revista de trabajo social, No3 Escuela Nacional de Trabajo social, México.

La Profesionalización del Trabajo Social (Julio 28,2010) pag.17

Evangelista, E (1988) El trabajo Social en México, Mexico,D.F